

交野ヶ原物語 vol.10



武天皇⁽⁶⁾です。大仏の輝き⁽⁷⁾の裏で、混沌を極めた奈良の都から千年の都⁽⁸⁾を切り拓くため、桓武天皇はこの場所で郊祀⁽⁹⁾を行うなど交野ヶ原は新しい時代の交差点となりました。

奇しくも、今も混沌の時代を迎えております。ただ、日本の歴史はこの混沌の時代を幾度となく超えた先人たちの努力によつて、今日まで紡がれています。私たちの掲げる「天空の地上絵」⁽¹⁰⁾はまさに地上に星座を描きます。夜空の星々が時空を超えて輝かせる光が今日の夜空を彩り、私たちはその星の光を目印に、時にはそれらを繋ぎ、過去を振り返り未来を描きます。そうしている私たちもいづれは後世の星となり、この地に生きる人々の道しるべとなれるよう、改めてこの5年を振り返り、次の5年にどういった「天空の地上絵」を描いていくのか。

今後も一層、皆様のお力添えのほどよろしくお願ひ申し上げます。

2016年4月に当プロジェクトが結成し、お陰様で丸5年が経過いたしました。大阪府の河内^①の北、交野ヶ原^②に伝わる歴史や文化を再結合し、日本でこれまで大事にされてきた「調和」という価値観を、地域に住む人に上手に思い出してもらい^③、次世代に伝えるため、様々な活動を行つてまいりました。

その遙かな志を抱き、まずは文化庁の日本遺産^④に認定されることを一つの目標としてまいりました。その日本遺産は2021年以降は新たなステージに入りました。104ヶ所ある、認定地の取組を評価し、入れ替え制が敷かれると、2020年末に発表されました。日本遺産の認定地を見ると、いずれも日本で大切にされてきた歴史や伝承、価値観を体現しているものです。例えば、百濟寺跡が追加認定を目指す、東北の日本遺産「みちのくGOLD浪漫^⑤」です。黄金の国ジパングの始まりとその変遷を地域の歴史や文化財とともに語っています。

『交野ヶ原物語』10号巻頭言

交野ヶ原 4コマまんが劇場

交野ヶ原にまつわる4コマまんがを交野市で活動されているきくつペさんが描いてくださることになりました!!4コマまんがを通じて交野ヶ原のことをもっと好きになろう!!



第2回 星の俳句コンテスト 募集開始！

オンライン七夕企画
「天の川で愛を叫ぶ！」
好評につき今年もやります！

『交野ヶ原物語』とは



『交野ヶ原物語』バッカナンバー集

▲各巻の内容がPDFで閲覧可能!

本紙をお求めの方はお問合せください。
1部100円のカンパをお願いします。

「交野ヶ原」の魅力を多くの方に知ってもらいたいという思いから発行開始したフリーペーパー、『交野ヶ原物語』。お蔭さまで、現在ではバックナンバーを問い合わせるお声もいただけるようになりました。ということで、既刊号と内容ダイジェストを一覧で掲載しました!



行われたのは、2016年でありました。この妙見宮に私が参りましてから、三十数年が経過しております。この間、このお宮での多くの方々との交わりが通じ、歓び、悲しみ、それぞれの交わりが走馬灯の如く蘇つてまいりました。この星田妙見宮の創建から1200年という時の経過を考えた時、この鎮守の社の存続護持に寄与された数多の人々の思いが、願いがひしひしと感じられました。その人々の思いを形にしなければと、日増しにそんな思いがつのり星田妙見宮創建千二百年の奉祝の御祭りをしようと、2011年より準備にとりかかりました。

そんな折に、縁をいただいたのが、スターダスト河内の皆さんでした。地域の盆踊りに若者の参加が少なくなっていくのを憂い、なんとかこの伝統文化を継承しなければと、盆踊りというそれぞれの地域の伝統文化を子どもたちに継承するとともに、子どもたちとともに創作舞踊にも取り組んでおられました。彼らに、星田妙見宮創建千二百年の奉祝に賛同していただき、どれほど多くのお力を戴いたか、今も忘れることが出来ません。これが縁でスターダストの皆さんと、郷土の素晴らしい伝統文化を、もつともつと大切にしたい。この交野ヶ原に生きた人々の思いを、願いを身近に感じ、糸を紡ぐが如く未来に繋ごうと結成したのが、天の川・交野ヶ原日本遺産プロジェクトでした。

妙見宮が位置する交野市から枚方市を流れる天の川流域周辺は、「交野が原」と呼ばれる丘陵地です。この丘陵地は、多様な人々が古くから行き交う、歴史の交差点「クロスロード」でした。

ここに生きてきた人々にとって、この大地が、生きるための尊い掛け替えのない生活の営みの場であり、そこに家族が火を囲み、村をつくりそして国が形作られてきました。この交野が原の大地には、幾世代にわたる人々が生きてきた人間の祈りがありました。人間の壮大なドラマがありました。そして歴史がつくれました。

暮色に染まる交野ヶ原を眺めていて、この景色は幾世代の人々によって紡がれた景色に違いないと思うことがあります。そして暁とともに交野ヶ原にまた日が昇り、一日の営みが始まる。神道では「中今（なかいま）」という言葉があります。今この瞬間に過去・現在・未来の全ての時系列の流れの真只中に生きてている。そして全ての瞬間に「中今」という永遠の中の今を、感謝とともに生き切る。この交野が原の大地に生かされているという実感。数多くの人々の恩恵の中に生かされている。そんな実感を一人でも多くの人々と、天の川・交野ヶ原日本遺産プロジェクトを通じて共有したいのです。



枚方・交野に広がる交野ヶ原は、古事記以前の歴史を持つ地域でした。その後も時代と共に色々な表情を見せてきました。七夕伝説や天体と密に関係した様々な伝承が、今まで伝えられています。先人たちが残してこられた交野ヶ原の歴史や文化・伝承は、日本にとつて、とても大事な事柄であり、場所であるといつても過言ではありません。

この交野ヶ原フェスタが枚方市と交野市の大きなイベントとして、これからも発展していく事を願っています。晴れを喜び、雨を喜び、そして、人々の幸せを願い、豊作を願つて、祈りを捧げてきた交野ヶ原の先人の想いが、雨の形となつて表れているのだと思います。交野は全国でも有数の美味しい水、綺麗な水の出る所です。今日は、そういった想いで、雨の中でのお祭りを先祖の皆さんは歓迎してくれているように思います。そんな中で、雨に彩られたこの会場で、交野ヶ原フェスタが開催された事に大変、意義を感じています。どうか、今日一日は楽しんでください。雨を喜んで、雨の中でお祭りを楽しんで、いいことを」とい。



まで仕事をし、その間、故郷枚方のことは気になりながらも外から見聞きしていました。

そして会社を卒業してから「何か故郷に貢献できることは無いか」と模索していたところ、ご縁の中で「天の川・交野ヶ原日本遺産プロジェクト」に出会い、「貢献する事これに如くはないし」と僭越ながら委員長の大役を仰せつかつた次第です。

具眼の士・多士済々の中で「このプロジェクトをどのように運営して行けば良いか?」まずは枚方と交野の歴史を学び、そこには決して他都市に負けない豊饒な資産が存在している事を再確認。

談柄尽きる事無く、議論百出。折角であるから「何とかこのプロジェクトを日本遺産に登録できないか」というメンバーの思いが立ち上げの理令でした。その後私は仕事の関係で地方に移りプロジェクトを一旦離れました。が、ここへ来て微力ながらも再度協力させて貰おうと考えております。



四
五

当プロジェクトの発足の礎となつた星田神社・星田妙見宮(佐々木宮司)、初代実行委員長難波秀哉氏、現実行委員長中野一雄氏から、プロジェクトへの思いをご寄稿いただきました

プロジェクト誕生秘話を語る！

商品開発秘話

そもそも日本遺産って何?

私たちが目指すもの

価値観を伝えるストー
リーやたち

日本遺産のストーリーは、いざ
れ地域で大事にされてきた価値観

日本遺産の魅力は、地元や故郷を通じて日本を大切にしたいと思う気持ちが皆さんの中に強まることだと考えています。イベントなどで、日本遺産のことをお話ししながら、交野ヶ原のストーリーのことを伝えようと、皆さん、一緒に目を輝かせ、次の休みの日に交野ヶ原の他のスポットへ出かけてみようとなつしゃつとされています。

2018年に行われた、一般社団法人フュートゥーフィデーションワガのアンケート調査によると、日本遺産に對して感じる価値として、「日本の良さや日本人としての誇りを再認識できる」(41.6%)、「地元や故郷を大切にしたい」という気持ちが、「まる」(30.4%)が上がっていました。

日本遺産を通じて日本を思う

文化庁が認定する、文化財や伝統文化を通じた地域活性化を図るために、地域に伝わるストーリーでそれを詳しくQRコードより、
日本遺産ボータルサイト


日本遺産とは

文化を伝えていく

私たちが持つていて、地域に伝わるストーリーとは例えるならば、私

め、地域に伝わるストーリーでそれ

をパッケージ化し、活用する

取り組み。

詳しくはQRコードより。

「交野ヶ原」の日本遺産 ストーリー

「交野ヶ原」のストーリーの中心

力を伝えています。価値観を持つていて、比叡山と並ぶ靈場として開かれたのが高野山でした。この高野山を開くにあたり、空海は西暦816年に朝廷から赦しを得ます。その同年、交野ヶ原に星を降らせました。今も、京都と高野山を結ぶ東高野街道が交野ヶ原を通っています。京都と高野山を空海が往復する際に、交野ヶ原へ立ち寄ったのかもしれません。

そうした、転換期の歴史を振り返

ると、夜空に輝く星たちへの想いです。

め、桓武天皇は、新しい時代の仏教

に力を入れます。

そして、比叡山と並ぶ靈場として開かれたのが高野山でした。この高

野山を開くにあたり、空海は西暦816年に朝廷から赦しを得ます。そ

の同年、交野ヶ原に星を降らせまし

た。今も、京都と高野山を結ぶ東高

野街道が交野ヶ原を通っています。

京都と高野山を空海が往復する際

に、交野ヶ原へ立ち寄ったのかもしれません。

そうした、転換期の歴史を振り返

ると、夜空に輝く星たちへの想いです。

め、桓武天皇は、新しい時代の仏教

に力を入れます。

そして、比叡山と並ぶ靈場として開かれたのが高野山でした。この高

野山を開くにあたり、空海は西暦816年に朝廷から赦しを得ます。そ

の同年、交野ヶ原に星を降らせまし

た。今も、京都と高野山を結ぶ東高

野街道が交野ヶ原を通っています。

京都と高野山を空海が往復する際

に、交野ヶ原へ立ち寄ったのかもしれません。

そうした、転換期の歴史を振り返

ると、夜空に輝く星たちへの想いです。

め、桓武天皇は、新しい時代の仏教

に力を入れます。

そして、比叡山と並ぶ靈場として開かれたのが高野山でした。この高

野山を開くにあたり、空海は西暦816年に朝廷から赦しを得ます。そ

の同年、交野ヶ原に星を降らせまし

た。今も、京都と高野山を結ぶ東高

野街道が交野ヶ原を通っています。

京都と高野山を空海が往復する際

に、交野ヶ原へ立ち寄ったのかもしれません。

今を生きる私たちの描く「天空の地上絵」

私たちには、交野ヶ原のそうしたストーリーを「天空の地上絵」として、

トーリーを「天空の地上絵」として、プランニングしていくとthoughtして

います。夜空を思い浮かべてみてください。そこには大小、様々な星が

繋ぎ、星座として色々な意味を見出しました。また、星の動きから自然

の動きなどを読み取り、生活や文化の中にも生かしてきました。私たち

が今得ている、生活や文化の豊かさは夜空をながめ、色々なことを考え

てきた先人たちの思いの上にある

ともいえます。それらを繋いだ星座や

地上に住む、私たち一人ひとりは

もちろん、自然や建物なども全て星

といえます。それらを繋いだ星座や

地の強まりが挙げられます。道鏡事

で、東大寺を中心とした、寺院勢

ここ、交野ヶ原でした。ちなみに、桓

天皇が遷都を決めた要因の一つと

いえます。それが、桓

天皇が遷都を決めた要因の一つと